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SINOPSE DE REUNIÃO  

 

 

“Reunião da Câmara Técnica Institucional Legal - CTIL” 

 

Documento convocatório: Ofício CBHLSJ n.º 237/2020 de 23 de outubro de 2020 

Data: 05/11/2020      

Hora: 09h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

 

Membros: Emídio Fernandes (Assoc. Raízes); Fábio Fabiano (ALA); Luiz Carlos Teixeira 

P.M. Cabo Frio); Thiago Marra (PROLAGOS); Diego Moraes (OAB-IG); Nathalia Bragança 

(CAJ); Renato Gullo (CAJ); Gilmar Prado (COOPASÃOJOÃO); Henrique Brantes (P.M. 

Arraial do Cabo). 

 

Convidados: Eduardo Pimenta (UVA); Elisabete (INEA); Aline Lázaro (Assoc. Raízes); 

Adriana Saad (CILSJ); Marianna Cavalcante (CILSJ); Jéssica Berbat (CILSJ); Samara Miranda 

(CILSJ).  

Pauta:  

 

1 – Aprovação da minuta de Sinopse de Reunião (16/10/2020); 

2 – Avaliação das minutas de Resoluções que: 

a) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$300.000,00 (trezentos mil reais) para implementação do Sistema de Informações 

Geográficas do Comitê de Bacia Hidrográfica Lagos São João SIG-CBHLSJ; 

b) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$126.000,00 (cento e vinte e seis mil reais) para a Produção de vídeos educativos sobre os 

Recursos Hídricos e Unidades de Conservação da RH VI; 

c) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$48.050,41(quarenta e oito mil cinquenta reais e quarenta e um centavos) para 

complementar recurso de apoio ao projeto de limpeza do leito do Rio Una; 

d) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$400.000,00 (quatrocentos mil reais) para complementar recurso para obra de 

esgotamento sanitário na localidade de Charqueado, no município de Saquarema; 

e) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$500.000,00 (quinhentos mil reais) para complementar recurso para obra de 

esgotamento sanitário no município de Cabo Frio; 

f) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$933.574,85 (novecentos e trinta e três mil, quinhentos e setenta e quatro reais e oitenta e 

cinco centavos) remanescentes para projeto de saneamento do município de Casimiro de 

Abreu; 

g) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$230.000,00 (duzentos e trinta mil reais) para Projeto de modelagem Hidrodinâmica do 

Rio São João; 

h) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$104.550,85 (cento e quatro mil quinhentos e cinquenta reais e oitenta e cinco centavos) 

para replicação aplicativo de Estatística Pesqueira; 
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i) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$100.000,00 (cem mil reais) para Projeto de Estatística Pesqueira do Guaiamum; 

j) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$77.451,81(setenta e sete mil quatrocentos e cinquenta e um reais e oitenta e um 

centavos) para Estudo da dinâmica populacional dos camarões nas Lagoas de Araruama; 

k) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$63.920,97(sessenta e três mil novecentos e vinte reais e noventa e sete centavos) para 

Auxílio a Fiscalização Integrada da Lagoa de Araruama (Combustível e Alimentação), 

por 1 (um) ano; 

l) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$100.000,00 (cem mil reais) para Diagnóstico da localidade de Charqueado, no 

município de Saquarema; 

m) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$150.000,00 (cento e cinquenta mil reais) para Estudo da dinâmica populacional de 

peixes e camarões na Lagoa de Saquarema; 

n) Aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$44.215,17 (quarenta e quatro mil duzentos e quinze reais e dezessete centavos) para 

Projeto do Fundo de Boas Práticas Socioambientais em Microbacias Hidrográficas, no 

município de Saquarema; 

3 – Assuntos gerais. 
 

Resumo:  

O Coordenador Emídio Fernandes iniciou a reunião agradecendo a presença de todos, em 

seguida, fez a leitura da pauta. Ao final da leitura, solicitou a inclusão do ponto de pauta que 

tratava sobre a aprovação da criação do Grupo de Trabalho para revisão do Plano de Recursos 

Hídricos da Região Hidrográfica VI. A inclusão foi aceita, pelos membros. Dando continuidade 

a reunião, abordou-se o primeiro item de pauta, sobre a aprovação da minuta de Sinopse de 

reunião do dia 16/10/2020. A mesma foi aprovada, sem ressalvas. Passou-se, então, para a 

aprovação das minutas de resolução, abordando a minuta do item “a”, que aprovava a 

disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$300.000,00 (trezentos 

mil reais) para a implementação do Sistema de Informações Geográficas do Comitê de Bacia 

Hidrográfica Lagos São João (SIG-CBHLSJ). O Sr. Diego Moraes, da OAB-IG, destacou o 

considerando que citava a Câmara Técnica Monitoramento e questionou se havia deliberação 

por parte da mesma. Após levantamento das atas das reuniões anteriores, foi constatado que a 

deliberação partiu de um posicionamento do Sr. Arnaldo Villa Nova, da Associação Viva 

Lagoa, na reunião da Plenária, realizada em agosto de 2019. Sendo assim, ficou decidido que tal 

considerando seria suprimido do texto da minuta de resolução. O Sr. Emídio Fernandes 

ressaltou que na Síntese do Termo de Referência foi especificado que a empresa responsável 

pela implementação do SIG seria responsável, também, pela sua manutenção, contudo, não 

constava essa informação na minuta de resolução. Com isso, questionou se não deveria constar 

na mesma. A Sra. Marianna Cavalcante, do CILSJ, afirmou que poderia incluir a informação no 

texto da minuta. E acrescentou que o montante disponibilizado era inferior ao valor que o 

mercado praticava e, possivelmente, o assunto seria trazida a luz, novamente, para decidir a 

bacia prioritária para aplicação, e aos poucos seria ampliado para as demais bacias. Não 

havendo mais contribuições por parte dos membros, a minuta de resolução foi aprovada, com as 

alterações citadas. Avançou-se para a minuta do item “b”, que aprovava a disponibilização de 

recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$126.000,00 (cento e vinte e seis mil reais) 

para a Produção de vídeos educativos sobre os Recursos Hídricos e Unidades de Conservação 

da RH VI. A mesma foi aprovada, sem ressalvas. Prosseguiu-se para a minuta do item “c”, que 
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aprovava a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$48.050,41(quarenta e oito mil cinquenta reais e quarenta e um centavos) para complementar 

recurso de apoio ao projeto de limpeza do leito do Rio Una. A Sra. Nathalia Bragança, da 

Concessionária Águas de Juturnaíba (CAJ), relembrou que na última reunião da CTIL foi citado 

que tal local estava entre os locais apontados pela Prefeitura Municipal de Cabo Frio, no 

levantamento do INEA, para execução de obras de dragagem, e, por isso, os membros tiveram 

como posicionamento que fosse verificado a informação para alinhar a disponibilização do 

recurso. Visto isso, questionou se houve retorno sobre o assunto. O Sr. Emídio Fernandes 

contextualizou que a minuta de resolução abordada na reunião passada se tratava da mesma 

ação, porém, de uma rubrica diferente. E que tal posicionamento foi levado à Plenária, para que 

fosse apresentado o projeto para não haver um conflito de ações em um mesmo local. No 

entanto, não observou se foi esclarecido. A Sra. Adriana Saad elucidou a minuta de resolução 

em questão se tratava de uma complementação de recurso para dar apoio à Prefeitura Municipal 

de São Pedro da Aldeia na limpeza do leito dos contribuintes do Rio Una e, possivelmente, no 

reflorestamento, e não uma ação de dragagem. O Sr. Emídio Fernandes solicitou que fosse 

alterado, no “Parágrafo Único”, o ano referência do PPA que estava sendo aportado o recurso 

para 2019. Não havendo mais considerações por parte dos membros, a minuta de resolução foi 

aprovada. Posteriormente, abordaram-se as minutas de resolução dos itens “d”, que aprovava a 

disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$400.000,00 

(quatrocentos mil reais) para complementar recurso para obra de esgotamento sanitário na 

localidade de Charqueado, no município de Saquarema; e “e”, que aprovava a disponibilização 

de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$500.000,00 (quinhentos mil reais) para 

complementar recurso para obra de esgotamento sanitário no município de Cabo Frio. Ambas 

foram aprovadas pelos membros presentes, sem ressalvas. Passou-se para a minuta de resolução 

do item “f”, que aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$933.574,85 (novecentos e trinta e três mil, quinhentos e setenta e quatro reais e oitenta e 

cinco centavos) remanescentes para projeto de saneamento do município de Casimiro de Abreu. 

O Sr. Emídio Fernandes observou que a somatória dos recursos dos três projetos de obras de 

saneamento, as quais as minutas de resolução estavam sendo aprovadas nesta reunião, 

ultrapassavam o teto disponibilizado na rubrica “saneamento”, no PPA de 2020, e que, 

provavelmente, parte do recurso pertencia ao saldo remanescente de 2019. Em razão disso, foi 

feito a alteração no texto da minuta, enquadrando os valores dentro do montante disponibilizado 

no PPA para 2019 e 2020. Sem mais considerações por parte dos membros, a minuta de 

resolução foi aprovada com a alteração. Avançou-se para a minuta de resolução do item “g”, 

que aprovava a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$230.000,00 (duzentos e trinta mil reais) para Projeto de modelagem Hidrodinâmica do Rio 

São João. Foi alterado o ano referência do PPA para 2019. Além disso, foi alterado o local de 

aplicação do recurso para Rio Capivari, conforme observação do Sr. Renato Gullo, da 

Concessionária Águas de Juturnaíba. O mesmo orientou que fosse feito a revisão da Síntese do 

Termo de Referencia do projeto, pois este estava citando erroneamente o Rio São João em 

algumas partes do texto. Não havendo mais colocações por parte dos membros, a minuta de 

resolução foi aprovada com as alterações. Prosseguiu-se para a minuta de resolução do item 

“h”, que aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 

R$104.550,85 (cento e quatro mil quinhentos e cinquenta reais e oitenta e cinco centavos) para 

replicação do aplicativo de Estatística Pesqueira. A Sra. Jéssica Berbat contextualizou que na 

reunião conjunta entre a Câmara Técnica de Pesca e Aquicultura e o Subcomitê Lagoa de 

Saquarema, realizada em 04/11/2020, foi sugerido a alteração do termo “replicação” para “2° 

ano”, no caput da minuta, uma vez que já havia um projeto aprovado para o mesmo fim, mas 

para local diferente. No entanto, como o projeto visava o desenvolvimento de um aplicativo 
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para os pescadores da Lagoa de Saquarema, e o primeiro aprovado seria desenvolvido para a 

Lagoa de Araruama, não seria necessária a alteração do texto, já que não se tratava de uma 

continuidade para um mesmo local, e sim, de uma replicação para outro local, de acordo com a 

Sra. Marianna Cavalcante. Sem mais comentários por parte dos membros, a minuta de 

resolução foi aprovada. Continuando, abordou-se a minuta de resolução do item “i”, que 

aprovava a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$100.000,00 

(cem mil reais) para Projeto de Estatística Pesqueira do Guaiamum. Foi observado que neste 

caso, também, estava ultrapassando o teto da rubrica disponibilizado para 2020. Com isso, foi 

feito a alteração no texto da minuta, enquadrando os valores dentro do montante disponibilizado 

no PPA para 2019 e 2020. Não havendo mais alterações, a minuta foi aprovada. Seguiu-se para 

a minuta de resolução do item “j”, que aprova a disponibilização de recursos financeiros do 

CBHLSJ no montante de R$77.451,81(setenta e sete mil quatrocentos e cinquenta e um reais e 

oitenta e um centavos) para Estudo da dinâmica populacional dos camarões nas Lagoas de 

Araruama. Foi alterado o ano de referência do PPA para 2019. Foram levantados os seguintes 

questionamentos, por parte dos membros presentes: se havia algum projeto de pesquisa em 

andamento, ou pronto, para a destinação do recurso; o porquê da destinação do montante 

integral da rubrica para um projeto, apenas; e se a rubrica que seria aportado o recurso abarcava 

o projeto proposto. A Sra. Adriana Saad contextualizou que a proposta de estudo apresentada 

tinha como intuito subsidiar a legislação para determinar um novo período de defeso no local, 

para a proteção das espécies, tendo em vista que os estudos já feitos estavam desatualizados. 

Foi esclarecido, pela Sra. Marianna Cavalcante, que de acordo com a Assessoria Jurídica do 

Comitê, poderia ser feito o aporte da rubrica citada. E acrescentou que a resolução estaria 

dentro de apoio à pesquisa na gestão do uso da água, tendo em vista a predominância e 

importância da atividade pesqueira na região. O Sr. Emídio Fernandes reforçou que a ideia 

inicial da criação da rubrica era fomentar projetos de pesquisa autônomos, visando apoia-los, e 

não para pesquisas que partiram de uma demanda de alguma instância do Comitê. Com relação 

a ser utilizado o montante integral, foi informado que tal apontamento seria levantado na 

próxima reunião de Plenária. Sem mais apontamentos por parte dos membros, a minuta foi 

aprovada com o encaminhamento das ressalvas à Plenária. Em sequência, seguiu-se para a 

minuta de resolução do item “k”, que aprovava a disponibilização de recursos financeiros do 

CBHLSJ no montante de R$63.920,97(sessenta e três mil novecentos e vinte reais e noventa e 

sete centavos) para Auxílio à Fiscalização Integrada da Lagoa de Araruama (Combustível e 

Alimentação), por 1 (um) ano. Após esclarecimentos, dados pela Sra. Adriana Saad, sobre o 

funcionamento do projeto, a mesma foi aprovada sem ressalvas. Dando prosseguimento, 

passou-se para a minuta de resolução do item “l”, que aprova a disponibilização de recursos 

financeiros do CBHLSJ no montante de R$100.000,00 (cem mil reais) para Diagnóstico da 

localidade de Charqueado, no município de Saquarema. Foi explanado de onde partiu a ideia 

que motivou a proposta do projeto. O Sr. Emídio Fernandes questionou como chegaram à 

conclusão do valor que estava sendo disponibilizado para proposta, pois acreditava ser muito 

alto. Complementou que fez um levantamento na qual identificou que foi feito um diagnóstico 

similar para a elaboração do Plano municipal de saneamento básico dos municípios da Região 

dos Lagos, com um custo menor e com uma abrangência territorial maior. A Sra. Adriana Saad 

informou que o consórcio fez diversos levantamentos de preço, e esse era um preço médio 

praticado no mercado, contudo, no momento do processo de licitação, o valor poderia ser 

reduzido. O Sr. Fábio Fabiano, da ALA, questionou se a Prefeitura Municipal de Saquarema 

apoiaria de alguma forma o projeto. Foi informado que os mesmos seriam responsáveis pela 

manutenção e operacionalização do sistema. Não havendo mais manifestações por partes dos 

membros, a minuta foi aprovada sem alterações. Logo depois, abordou-se a minuta de resolução 

do item “m”, que aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de 
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R$150.000,00 (cento e cinquenta mil reais) para Estudo da dinâmica populacional de peixes e 

camarões na Lagoa de Saquarema. O Sr. Emídio Fernandes expos que a minuta em questão 

seguia o mesmo caso da minuta do item “j”, discutido anteriormente, e reforçou seu 

posicionamento contrário em utilizar recursos dessas rubricas, pois se tratava de rubricas com 

objetivos diferentes para atender duas resoluções com a mesma finalidade. Em relação ao 

estudo na lagoa de Araruama, A Sra. Adriana Saad elucidou que estudos de dinâmica 

populacional de qualquer animal eram considerados pesquisas, e desde que fosse feito por uma 

universidade que desse uma contrapartida para a realização desses estudos, poderia ser utilizado 

o recurso da rubrica “auxílio à pesquisa”. No tocante ao estudo na lagoa de Saquarema, 

elucidou que os organismos aquáticos eram considerados bio-indicadores que retratavam a 

qualidade ambiental de um determinado ecossistema, e, portanto, correspondia a uma avaliação 

ambiental. Concluiu, colocando que as deliberações, nas instâncias do CBHLSJ, eram 

subsidiadas pelo CILSJ, com respaldo do INEA e do Jurídico. Diante do exposto, a minuta foi 

aprovada. Abordando a minuta de resolução do item “n”, que aprovava a disponibilização de 

recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$44.215,17 (quarenta e quatro mil duzentos 

e quinze reais e dezessete centavos) para Projeto do Fundo de Boas Práticas Socioambientais 

em Microbacias Hidrográficas, no município de Saquarema, foi solicitado a alteração do ano 

referência do PPA para 2019. Sem mais considerações por parte dos membros, a mesma foi 

aprovada com a alteração. Por fim, prosseguiu-se para a minuta de resolução do item “o”, que 

aprovava a criação do Grupo de Trabalho para revisão do Plano de Recursos Hídricos da 

Região Hidrográfica VI. A mesma foi aprovada sem ressalvas. Não havendo mais assuntos a 

serem tratados, o Sr. Emídio Fernandes agradeceu a participação de todos e encerrou a reunião.  

Registro Fotográfico: 
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 EMÍDIO FERNANDES DE SOUZA 

Coordenador da Câmara Técnica Institucional Legal 
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